
 

HOMILÍA DE  
MONSEÑOR JUAN CARLOS ELIZALDE,  

OBISPO DE VITORIA, POR LA FESTIVIDAD DE  
LOS DESAGRAVIOS DE ESTÍBALIZ 2023 

Querida recién llegada comunidad de las Peregrinas de la 
Eucaristía, sacerdotes y Peregrinos de la Eucaristía, querida 
cofradía de Nuestra Señora de Estíbaliz, queridas autoridades, 
amigas y amigos todos,  

1 de mayo, Fiesta de los Desagravios de Estíbaliz, en las Fiestas de 
Álava, junto a San Prudencio, aquí volvemos un año más a la 
Casa de la Madre.  

Este día es muy especial para todos los alaveses. Estamos además 
muy contentos porque el Papa Francisco ha concedido a este 
Santuario un año santo por el centenario de la Coronación 
Canónica de Nuestra Señora, la Virgen de Estíbaliz.  

Desde el próximo sábado 6 de mayo y hasta el mismo día del año 
2024, este lugar será epicentro de la Iglesia alavesa. 

Quiero recoger en tres palabras el sentido de esta celebración del 
1 de mayo: 
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1.- AGRADECIMIENTO. 
Agradecimiento a doña Toda López de Haro porque es la casa de 
Haro la que construye esta joya de nuestro templo románico de 
Estíbaliz allá por el siglo XI. 

En 1138 fue cedido a los monjes cluniacenses de Nájera que lo 
conservaron hasta el 1431 y lo vendieron a don Fernán Pérez de 
Ayala, hijo del famoso canciller del rey Enrique de Castilla, don 
Pedro López de Ayala. Sabemos que la imagen de la Virgen de 
Estíbaliz presidía las históricas reuniones de la Cofradía de Arriaga 
en los Campos de Okoa, en la Edad Media. 

Ya en el siglo XV era práctica obligada para las vecindades 
vitorianas el acudir en rogativa a San Vítor y al Santuario de 
Estíbaliz una vez al año. 

Agradecimiento a don Atanasio de Ayala, descendiente y 
heredero del hijo del Canciller, que en 1542 donó el monasterio 
de Estíbaliz al hospital de Santiago de la ciudad de Vitoria, que lo 
cedió a Álava previa condición de proceder a la restauración de 
tan preciada basílica. 

Agradecimiento a la Cofradía de Santa María de Estíbaliz que es 
una realidad, al menos desde el siglo XVI, según libro escrito por 
el P. Victoria hacia 1565. 

En los siglos posteriores, el conjunto quedó reducido a la basílica 
románica y conoció el abandono y la decadencia. Sucedió 
durante las Guerras Carlistas cuando, además, la torre de la 
basílica de Estíbaliz sufrió la amputación de uno de sus cuerpos 
para disminuir su eficacia como punto de observación. 

Del siglo XII es la talla original de madera de la Virgen de Estíbaliz. 
Es una pieza de madera de cerezo hueca para que no se dilate 
con los constantes cambios de temperatura. Está adornada, 
además, con bolas de oro y está inspirada en la tradición 
bizantina que, según su pose, la define como una ‘Virgen trono 
de la sabiduría como Reina y Madre de Dios’. El reposo habitual 
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de esta imagen es el interior del templo románico, al fondo de la 
nave central, frente al altar. 

Aunque en situaciones de peligro, la talla ha abandonado su 
basílica y ha sido trasladada a Villafranca. Con tantas idas y 
venidas hacia lugares más seguros, la imagen de la Virgen de 
Estíbaliz sufrió un grave deterioro. Agradecimiento al artista 
alavés Lorenzo Fernández de Viana que la restauró en 1897 
tomando como modelo la Virgen de Jugatxi. La cabeza, 
totalmente deteriorada, la sustituyó por una barroca. Los brazos y 
el niño, que en anteriores conflictos le fueron amputados, 
también fueron sustituidos. Ésta y coronada, es la imagen de 
nuestra querida Virgen de Estíbaliz. Pronto comenzaremos su 
Recorridos y sus Visitas Domiciliarias.  

Agradecimiento enorme a la Diputación Foral de Álava y al 
Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz que a comienzos de 1901 
habían hecho efectiva la compra del Santuario, lo cual permitió 
conformar una Junta de Restauración que devolvió a Estíbaliz el 
esplendor perdido durante el siglo XIX.  

La Diputación alavesa y el Ayuntamiento vitoriano inician en 
1904 la restauración del Santuario, muy dañado por el abandono 
de siglos al que se había visto sometido. El 21 de octubre de 1906 
se reanuda el culto y en 1913 se da por concluida esta primera 
restauración. Las obras y reformas se sucedieron durante dos 
décadas y, ya en 1921, ambas instituciones decidieron donar el 
lugar al Obispado para asegurar el sentido para el que nació 
Estíbaliz: ser Santuario de la Virgen. 

Agradecimiento a D. Leopoldo Eijo Garay, el obispo de Vitoria, 
que entonces pudo tomar cartas en el asunto y negociar la 
llegada de una orden que custodiara el hogar de la futura Patrona 
de Álava. En marzo de 1922 el prelado visitó el Monasterio de 
Silos y consiguió que la célebre abadía burgalesa se 
comprometiera a iniciar en Estíbaliz una nueva fundación. 
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El 13 de enero el Heraldo Alavés nos ofrece una primera noticia 
sobre ‘Los P.P. Benedictinos en Estíbaliz’. El Abad de Silos había 
visitado la capital alavesa para comunicar al Obispo que los 
monjes se hallaban “dispuestos para venir a hacerse cargo de la 
Basílica” tan pronto como lo determinase. Ese día el Abad pudo 
reconocer la Basílica y los edificios contiguos, y quizás pudo 
percibir un detalle no menor; las duras condiciones de 
habitabilidad que tendrían que padecer los religiosos durante esa 
estancia inicial en Estíbaliz. Para ponerle remedio, este periódico 
adelanta que “se procederá a la acometida de las aguas, se 
instalará el teléfono, el alumbrado eléctrico y cuanto sea de 
necesidad imprescindible para la vida” en el lugar.  

Agradecimiento desde entonces a los padres benedictinos. El día 
27 la prensa todavía parecía no creérselo, “siempre creímos fuese 
empresa muy difícil, rayana en lo imposible, ver Estíbaliz 
convertido en Monasterio”. Pero sí, el empuje del Obispo y las 
facilidades ofrecidas por Ayuntamiento y Diputación lo habían 
hecho realidad.  

El día 28 de enero de 1923 se vivió por tanto el acto oficial: “en 
automóvil se trasladó […] al Santuario de Estíbaliz el 
Ayuntamiento en Corporación”, escenificándose tras la 
celebración de una misa la toma de posesión. A partir de ese 
momento, en sus manos quedaban las funciones religiosas y 
también, la histórica regencia de la parroquia de Villafranca. El 9 
de febrero, el Heraldo Alavés reflejaba en su sección de ‘Sociedad’ 
la buena nueva: “Procedentes de Santo Domingo de Silos, hoy 
son esperados dos reverendos Padres Benedictinos con destino al 
Santuario de Estíbaliz”. Dos, tan solo dos en esa primera noche 
como custodios de Estíbaliz, y los protagonistas serían Sabino 
Olalla Gutierrez y José Ángel Beitia Gastañares. Para entonces no 
existía el imponente edificio del monasterio que hoy en día 
conocemos, tan solo pudieron disponer de la casita de poniente, 
donde durante décadas se dispuso la tienda de recuerdos. 

El 15 de agosto de 1924 se inauguró un nuevo edificio que ocupó 
380 metros cuadrados de terreno; tenía tres plantas, una de ellas 
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sótano, destinado a monasterio y hospedería. Las obras se 
sufragaron con las aportaciones de particulares. La inyección de 
dinero más notable la realizó quien fue máximo responsable de la 
Diócesis de Vitoria entre 1917 y 1922, el Obispo monseñor 
Leopoldo Eijo y Garai, y ascendió a 100.000 pesetas. 99 años 
después aquí seguimos y de corazón agradecemos a los PP. 
Benedictinos este siglo de fecundidad para Estíbaliz.. 

Nuestro agradecimiento enorme al diácono permanente Manuel 
Arozamena, a su esposa Ane Miren Egizurain, custodios del 
Santuario en estos meses de transición, y a todos los 
colaboradores, que lo seguirán siendo. Igualmente al P. Cyprien 
Melibi que, en este tiempo de transición, ha sido el Capellán de 
Estíbaliz, y ha ejercido tan bien su ministerio. 

Agradecimiento emocionado a las Peregrinas de la Eucaristía y a 
su capellán, también peregrino de la Eucaristía. Recuerdo que 
hace 8 meses, en medio de la despedida de la comunidad 
benedictina, pedimos al Señor limosna por el amor de Dios para 
el futuro de este Santuario. El Señor y su Santísima Madre han 
sido más que generosos en su respuesta. Estamos felices como 
Diócesis por vuestra presencia y vuestra entrega. Lo mejor está 
por venir. Estas religiosas Peregrinas de la Eucaristía son una 
bendición para nuestra Iglesia local. Su aporte enriquece a la 
Diócesis y su tarea revitalizará no solo la vida en este Santuario 
sino en todas las comunidades y personas que durante los 
próximos 12 meses peregrinen hasta aquí. Les doy las gracias por 
su generosidad a estas 15 jóvenes, bajo la mirada atenta de la 
Madre Amada y del Padre Francesco. Contáis con la oración de 
toda la Diócesis.  

Su carisma, tal como lo definen ellos, es “vivir la Existencia 
Eucarística de nuestro Señor Jesucristo en alegre expropiación de 
la propia voluntad y en pobreza. Nuestra espiritualidad es 
Eucarística y Mariana. La Existencia Eucarística de Nuestro Señor 
Jesucristo comporta un modo peculiar de ser, de andar y de 
actuar. Como Madre y Maestra, la Santísima Virgen nos enseña a 
escuchar, guardar y transmitir la Palabra del Padre, imprimiendo 
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en nuestros corazones esa total disponibilidad, mediante aquellas 
palabras dirigidas a los siervos en las bodas de Caná: “Haced lo 
que Él os diga” (Jn 2,5).” 

2.- SANTUARIO 
“Los Santuarios siguen siendo hoy en nuestros días en todas las 
partes del mundo un signo distintivo de la fe sencilla y humilde 
de los creyentes que encuentran en estos lugares sagrados la 
dimensión básica de su existencia creyente. Aquí experimentan 
profundamente la cercanía de Dios, la ternura de la Virgen María 
y la compañía de los Santos: una experiencia de verdadera 
espiritualidad que no puede ser devaluada, so pena de mortificar 
la acción del Espíritu Santo y la vida de la gracia. Muchos 
Santuarios han sido percibidos como parte de la vida de las 
personas, de las familias y de las comunidades hasta el punto de 
que han plasmado la identidad de enteras generaciones, hasta 
incidir en la historia de algunas naciones.” Papa Francisco, Carta 
Apostólica, Motu Proprio Sanctuarium in Ecclesia. 

El santuario es el lugar de la morada de Dios, un lugar especial de 
su presencia. “He aquí la morada de Dios entre los hombres, y 
morará entre ellos, y ellos serán su pueblo, y el “Dios con ellos” 
será su Dios”. Lo acabamos de proclamar.  

“María guardaba todas estas cosas meditándolas en su corazón.” 
En el Santuario de la Virgen de Estíbaliz late el corazón de la 
Madre y y en su corazón late Jesús, todo lo de Jesús, todas sus 
cosas y pensamientos. Queridas Peregrinas de la Eucaristía, 
habéis querido acercar la presencia eucarística de Jesús en el 
Sagrario, a la imagen de su Madre, Santa María de Estíbaliz. Y 
¡cuánto ha ganado este templo y nuestro fervor! 

“Oh Dios, que has preparado una digna morada al Espíritu Santo 
en el Corazón de la Virgen María, concédenos en tu bondad, por 
su intercesión, que merezcamos ser templo de tu gloria.” Su 
corazón es morada del Espíritu. Junto a Ella podemos discernir 
bien y acertar.  

6



Las grandes batallas entre el bien y el mal siempre se dan en el 
propio corazón. Nunca está el corazón entero. En Estíbaliz 
podemos descansar porque Jesús, que llena el corazón de la 
Madre, ha vencido al mundo. Aquí podemos descansar de todos 
nuestros agobios, sufrimientos, conflictos y preocupaciones. 

Al director de cine, Bertolucci, le preguntaron en televisión sobre 
el tema de su última película: “Nada que no sepa uno con más de 
50 años: que este mundo es un antro de sabandijas en el que no 
cabe el amor”. Se quedó pensativo y añadió: “Salvo en la casa de 
mi madre.” 

El Año Jubilar de Estíbaliz pretende situar a toda la Diócesis 
mirando a su Patrona, la Virgen de Estíbaliz. Me vienen a la 
memoria las palabras incendiarias del Papa Francisco: «Ya no nos 
sirve una “simple administración”. Constituyámonos en todas las 
regiones de la tierra en un “estado permanente de misión”. [...] 
Sueño con una opción misionera capaz de transformarlo todo...» 
(Evangelii gaudium, 25 y 27). ¡La Diócesis de Vitoria entera, en 
misión! 

«María se levantó y se fue a toda prisa» (Lc 1,39). Ésta es la cita 
bíblica escogida por el Papa Francisco como lema de la XXVIII 
Jornada Mundial de la Juventud en Lisboa, en agosto de este 
mismo año. Celebrar el Jubileo de Estíbaliz es poner a todos 
nuestros jóvenes junto a Ella y, al mismo tiempo, mirar todos 
hacia allí. Es orientar a toda la Diócesis de Vitoria peregrinando 
hacia Estíbaliz, donde Ella aparece más visiblemente como 
madre, modelo, figura y tipo de la Iglesia (cf. Lumen Gentium 63).  

Es un momento de enorme esperanza en medio de nuestro 
proceso sinodal y trabajando por la renovación y remodelación 
de nuestra Diócesis. ¡Toda la Diócesis de Vitoria, en pie y aprisa, 
anunciando y viviendo la Buena Nueva!  

Las instalaciones del Santuario necesitan obras de adecuación 
para la vida de sus nuevas moradoras y para las acciones que los 
distintas delegaciones y servicios diocesanos desarrollarán en 
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Estíbaliz para niños, jóvenes, familias y mayores. La generosidad y 
entrega que promueve el Jubileo también está orientada a la 
recaudación de fondos, cada uno desde sus posibilidades, para 
estas obras. Si Estíbaliz es la Casa de la Madre y, por tanto es de 
todos, de todos es también su puesta a punto. La aportación 
económica crea una pertenencia común porque invertimos en lo 
que es importante para nuestro corazón. Una prueba de quién 
somos y de dónde tenemos puesto el corazón, es aquello a lo 
que destinamos nuestro dinero. 

Por la pandemia tuvimos que interrumpir aquella iniciativa de un 
sábado al mes: la “Peregrinación vocacional a Estíbaliz”, de la 
Virgen Blanca a la Virgen de Estíbaliz. Lo retomaremos, como 
sabéis, el mismo día 6 de mayo, día de Inauguración del Año 
Jubilar. Será, en adelante, todos los primeros sábados de mes. A 
las 8:30 saldremos del Santuario de la Virgen Blanca, parroquia de 
San Miguel de Vitoria-Gasteiz. Al llegar, después de reponer 
fuerzas, un momento –normalmente– de adoración eucarística y 
confesiones, para celebrar finalmente la Eucaristía Jubilar a las 
12:00h. Y regresar en autobús, habitualmente, para comer en 
casa. Es una modalidad que reestrenamos ahora y que se reveló 
muy atractiva para familias, parroquias, catequesis, jóvenes y 
tiempo libre. Sin duda que muchos de los ‘Recorridos de la Virgen 
de Estíbaliz’ los iremos recuperando durante este Año Jubilar. 
Igualmente las capillas peregrinas de la Virgen que van pasando 
de casa en casa. 

3.- JUSTICIA. 
Es el Día de los Desagravios de Estíbaliz. El cronista Juan de 
Lazárraga alude a un documento del rey navarro Sancho el Mayor 
en el año 962, según el cual los alaveses podían resolver sus 
conflictos una vez al año en Estíbaliz. Pero de hecho, los 
desagravios ha sido un tema de discusión frecuente entre los 
historiadores desde el siglo XVIII. A caballo entre la leyenda y la 
historia, nos ayuda la jornada a pedir lo que se puede pedir a un 
santuario, la paz y la justicia. La paz es fruto de la justicia y la 
guerra es siempre fruto de la injusticia.  
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Pedimos por la paz cuando hablamos de los más de 30 conflictos 
armados. Hablamos de Ucrania. Hablamos de la amenaza de un 
conflicto mundial a gran escala. El mundo necesita paz. Es 
urgente y hoy aquí pedimos a María, Reina de la Paz, por este 
noble fin.  

Lo decía el pasado viernes en Armentia. La paz nunca está 
garantizada. Siempre hay algo que la amenaza. A todos los 
niveles, desde nuestras familias por malos entendidos o 
egoísmos, al ámbito laboral por conflictos o falta de cooperación 
pasando por vecinos, en las escuelas o entre ciudadanos de la 
calle. También en la Iglesia y en nuestra Diócesis la paz se 
tambalea cuando anteponemos lo propio a la comunión. 

El Papa Francisco en la última jornada por la paz en enero pasado 
nos decía esto: “No podemos buscar sólo protegernos a nosotros 
mismos; es hora de que todos nos comprometamos con la 
sanación de nuestra sociedad creando las bases para un mundo 
más justo y pacífico, que se involucre con seriedad en la 
búsqueda de un bien que sea verdaderamente común”. 

La paz pasa por la convivencia, por el diálogo, por el respeto 
cariñoso, por la justicia y por la cultura del cuidado y dignidad 
humanas. Es necesario que desde nuestras rutinas trabajemos y 
seamos instrumentos de paz. 

Hoy, 1 de mayo, celebramos además el Día del Trabajo. El empleo 
es necesario y hay que promoverlo como un modelo para una 
vida digna. Pero no cualquier forma de trabajo. El pasado año en 
Euskadi perdieron la vida más de 30 personas en sus puestos de 
trabajo y se registraron más de 38.000 accidentes laborales. En el 
conjunto de España más de 800 vidas sesgadas por unas 
condiciones laborales que truncan proyectos y esperanzas 
familiares. Estas cifras son insostenibles. Hablamos de muchas 
familias que encuentran dolor, sufrimiento y muerte en un 
ámbito donde debería ser ajeno. Nuestra oración por los 
trabajadores fallecidos y también para que la Resurrección de 
Cristo sea consuelo y esperanza para sus familias.  
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Agradezco al equipo de Iglesia por el Trabajo Decente de la 
Diócesis, compuesto por varios organismos que forman la 
Pastoral Obrera como Cáritas, el Secretariado Social, la CONFER o 
la HOAC entre otros, por sensibilizar sobre la cultura de la 
prevención y la salud laboral y también felicito a instituciones, 
empresarios y sindicatos por avanzar año tras año en medidas 
que garanticen un entorno de trabajo seguro y saludable. 

También los migrantes sufren condiciones laborales en muchos 
casos insoportables. Trabajadoras de hogar, cuidadoras, y un 
largo etcétera merecen condiciones que dignifiquen sus vidas y 
las de sus familias. Arriesgaron mucho y dejaron todo atrás para 
una vida mejor, no para un infierno laboral.  

La Iglesia alavesa quiere contribuir a visibilizar esta situación y a 
denunciar las causas que la provocan para que la precariedad 
laboral deje de considerarse como ‘algo normal’. Lo dije también 
en la Misa Pontifical el pasado viernes en Armentia. Los cristianos, 
hijos e hijas de Dios, defendemos la vida por encima del 
beneficio, de los números y de la avaricia especulativa de unos 
pocos. Estamos comprometidos con la dignidad de toda persona 
y con el bien común. No se trata de criminalizar la riqueza, sino 
de repartir panes y peces para que nadie pase necesidad. Cuando 
ocurren estas injusticias, respondamos con nuestro compromiso 
personal y comunitario desde la cultura del cuidado y la cercanía, 
al estilo de Jesús de Nazareth. 

Termino agradeciendo a todos vuestro testimonio y vuestro 
cariño a la patrona de Álava. Estamos viviendo años intensos en 
lo económico, en lo social, en lo político y también en la Iglesia 
embarcados en una remodelación necesaria que garantice la 
transmisión de la fe.  

A Nuestra Señora de Estíbaliz le pedimos por todos los alaveses, 
por nuestros gobernantes, por nuestras empresas y tejido social, 
por los más vulnerables y necesitados y por esta nueva 
comunidad de las Peregrinas de la Eucaristía. No nos olvidamos 
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de quienes sufren guerra, enfermedad, y pobreza en todo el 
mundo. Ponemos en el corazón de la Madre todas estas 
peticiones. 

Se la pedimos a la Virgen de Estíbaliz en el Día de los Desagravios. 

+ Juan Carlos Elizalde 
Obispo de Vitoria 

En el Santuario de Nuestra Señora de Estíbaliz,  
a 1 de mayo de 2023,  

festividad de los Desagravios de Estíbaliz.
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